

Compte-rendu du Conseil des Enseignements du mardi 10 juin 2025

Membres votants présents : Darine Abi Haidar, Anne Anthore, Florent Baboux (jusqu'à 16h), Mathilde Badoual (à partir de 14h20), Francesca Carosella, Yves Chanteux (à partir de 14h30), Sylvain Courrech du Pont, Alexandre Creusot, Kristina Davitt, Cécile de Hosson, Nicolas Desprat, Marc Durand, Matthias González, Sylvie Hénon, Irena Nikolic, Charlotte Py, Sébastien Rodriguez, Benjamin Thiria (jusqu'à 16h25)

Membres votants représentés : Florent Baboux (après son départ à 16h, par Sébastien Rodriguez), Christophe Coste (par Matthias González), Alain Sacuto (par Sylvie Hénon)

Membres votants excusés : Atef Asnacios, Simona Mei, Francesco Nitti

Membres invités permanents sans droit de vote présents : Raphaël Galicher, Souad Namane

Membres invités permanents sans droit de vote excusés : Nicolas Loisel

Matthias González est président de séance.

Sylvain Courrech du Pont est secrétaire de séance.

Les documents de référence sont consultables au lien :

<https://cloud.parisdescartes.fr/index.php/s/RqoEw43opaMiXbZ?path=%2F2025-06-10>

=====

Ordre du jour :

1. réforme MEEF et adaptation maquettes EPC (vote)
2. renouvellement conventions avec partenaires (inter-)nationaux masters (sous réserve - vote)
3. demandes (vote)
 - 3.1 Agrégation Interne
 - 3.2 C. Ricolleau
 - 3.3 G. Blanc
 - 3.4 S. Charnoz
4. points divers

=====

La séance débute à 14h05.

1. Réforme MEEF et adaptation maquettes EPC - vote

- Résumé

Anne Anthore présente la réforme MEEF et ce que cela implique pour l'UFR (voir document sur le cloud). Après concours en L3, les étudiants reçus intégreront un Master (M1 + M2). Seront formés à Paris, les candidats qui seront amenés à enseigner à Paris. Le vivier est estimé à une vingtaine d'étudiants. On doit se demander si UPCité reste engagée à terme au côté de SU. Remarque : Pas de didactique des sciences à SU contrairement à UPCité.

Pour accompagner la réforme, en 2025-2026 et en 2026-2027, le MEEF continue, avec co-existence du nouveau concours en L3 et du concours actuel en M2. Effectif attendu en M1 à la rentrée 2025 : une dizaine d'étudiant·es.

Vincent Repain fait le point sur les maquettes EPC : la réforme a été annoncée fin mars, trop tard pour changer les maquettes. Pour faire face à la réforme, les intitulés d'UE ne changeront pas mais les contenus seront adaptés dès 2025-2026 pour répondre aux nouveaux besoins pour le concours en L3 en 2026. De nouvelles maquettes seront votées à l'automne pour le reste du quinquennal. Des discussions sont actuellement en cours avec l'UFR de Chimie à ce sujet.

Pour le concours majeure chimie, l'UFR de chimie va faire un itinéraire « enseignement » à partir de leur L2 Chimie avec des modules de prépa concours. Pour le concours majeure physique, on ne peut pas faire de même avec notre licence Physique car elle est trop orientée Physique et Mathématiques et ne comporte pas assez de chimie, il y a nécessité d'un parcours à part.

Vincent fait part également de notre volonté de rester sur Parcoursup. D'une part pour se distinguer de SU (qui ouvrira une mineure enseignement en L2). D'autre part car EPC existe depuis quelques années et commence à être connue, avec une certaine attractivité, et Parcoursup offre une visibilité.

Cécile de Hosson mentionne qu'elle a été contactée par Jean-Aristide Cavaillès (le doyen du groupe physique-chimie de l'inspection générale) qui est justement inquiet de la non visibilité de ces parcours sur Parcoursup au niveau des universités.

Vincent confirme qu'à sa connaissance, nous serions la seule université avec cet affichage sur Parcoursup en Île-de-France.

Pour la période transitoire 2025-2026, 24heqTD seront enseignées par des collègues de l'UFR de Chimie qui demande que l'UFR de Physique paie ces heures.

Pour la période après transition (2026-2030), lors des discussions actuelles, l'UFR de Chimie prévoit d'intervenir pour 16h de TP à condition d'être remboursés des frais de verrerie évalués à 1k€ par an. La version définitive des maquettes et coûts associés sera présentée à un futur CENS à l'automne.

Vote : Pour le paiement des 24 heures à l'UFR de Chimie pour 2025-2026 à l'unanimité.

15h05

2. Renouvellement conventions avec partenaires (inter-)nationaux - vote

- Résumé

Matthias González : Les nouvelles conventions ne sont pas prêtes exceptée celle (internationale) pour le Master DQ qui est renouvelée à l'identique de la précédente.

Matthias proposera un vote en ligne quand les conventions seront prêtes.

- Vote (pour le Master DQ) : unanimité Pour moins une abstention.

Matthias présente un slide préparé par Francesco concernant les intervenant·es extérieur·es intervenant dans nos M2 pour l'année 2025-2026.

Pas de changement notable, à part au M2 DQ, avec une nouvelle intervenante (Amandine Bellec, DR CNRS à MPQ) mais l'arrêt de 3 intervenant·es de 2024-2025 donc au total le coût des intervenant·es diminue (-47h)

15h10

=====

3. Demandes

- Demande : L'agrégation interne demande à ce que 2 x 1,5 heures de CM soient intégrées à la foire. C'est une régularisation

Vote : Unanimité Pour

15h17

- Demande : Christian Ricolleau demande 48 heures de décharge pour la direction de l'Inidex InnovMat.

Discussion : Christian a déjà une décharge (64h) pour la Graduate School, il ne dépassera pas la décharge maximum allouable. Débat autour de la charge que cette responsabilité (Inidex) représente, du nombre d'heures demandées vis à vis des autres décharges allouées, pour la responsabilité d'une licence ou la direction d'un laboratoire.

Vote : Le CENS est défavorable à cette demande en l'état. Christian Ricolleau peut remotiver sa demande.

15h52

- Demande : Guillaume Blanc demande à enseigner 24 heures de CM (Sciences du climat) dans le Master AIES (hors UFR) porté par l'UFR GHES. L'UFR GHES paieront ces heures à l'UFR de Physique.

Discussion : Historique : 105 heures étaient enseignées dans le Master AIES par des EC de l'UFR de Physique. Le Master AIES demande à ce que cela passe à 152h (+ les 36 demandées par Guillaume Blanc). Il faudra alors faire une nouvelle convention (pas à l'ordre du jour). Les 105 heures devaient être payées en retour à notre UFR ce qui n'a pas toujours été le cas (convention en 2021-2022 et 2022-2023 mais pas depuis).

Vote à la demande de G. Blanc : Oui à l'unanimité.

16h

- Demande : Sébastien Charnoz demande à enseigner 33heqTD dans le Master STPE de l'IPGP.

Discussion : Sébastien enseigne déjà 33h en L1 et 18h en M1 à l'IPGP. Il n'y a pas de limite pour le volume horaire fait à l'extérieur. Si la demande porte sur moins de 30 h, il n'y a pas de vote en CENS. L'IPGP paie pour toutes ces heures.

Vote : Pour à l'unanimité.

16h10

4. Points divers

- Info soutenabilité de nos formations (Matthias González) : Les nouvelles maquettes ont permis de libérer 348,5 heures.
- Classement des candidats sur MonMaster et Parcoursup: Francesca Carosella nous explique comment elle classe les candidats et les difficultés auxquelles elle est confrontée (il faut classer des milliers de candidats, y compris ceux dont on est certain qu'ils ne viendront pas). Mathilde Badoual dit qu'elle n'a pas de visibilité sur le nombre d'étudiants susceptibles d'intégrer le nouveau parcours « oui-si » en L1. Marc Durand : il faut faire attention aux candidats venant de première année de prépa. Ces candidats ne se désistent pas s'ils sont admis en deuxième année de prépa, et la plateforme les garde.
- Changements de responsabilité : Adrien Borne remplace Francesca Carosella pour le M1 PFA. Julien Browaeys remplace Tristan Beau pour l'agrégation interne. Loïc Lanco prend la responsabilité de la remédiation oui-si en L1. Le Master MEEF n'a pas de nouveau responsable pour remplacer Anne Anthore.
- Nouveau membre étudiant du CENS : Noé Blanchard.
- Quelques statistiques sur les séances du CENS de la mandature (Matthias González) :
37 séances, durée médiane 3h05 (min 1h55 – max 4h30)
Présence des membres votants nommés : entre 22% et 89% (entre 46% et 97% en tenant compte des procurations)
Présence des membres votants ès-fonctions : entre 25% et 86% (entre 35% et 97% en tenant compte des procurations)

Matthias González termine la séance en remerciant l'ensemble des collègues pour leur participation au CENS durant la mandature.

La séance est levée à 16h50.
